

MEMORIA
DE
ACTIVIDADES

1 9 9 5



PRESENTACIÓN

La Fundación INTRAS se constituye en 1994 con el objetivo de abordar de forma operativa e integrada la investigación-evaluación, la asistencia socio-sanitaria, y la educación en variados ámbitos, entre ellos y de forma fundamental aquellos referidos a la salud mental, enfermedades psíquicas (en sus diferentes rangos) y las diversas formas de problemática social que van asociadas.

Entorno a la Fundación se están configurando progresivamente equipos y acciones que tratan de ir más allá de lo sanitario tomado aisladamente, pretendiendo integrar y dar soluciones a aquellos aspectos relacionados con la enfermedad mental, el sufrimiento psíquico, la marginación o desintegración social, que casi inevitablemente acompaña a la problemática psíquica.

De esta forma Fundación INTRAS se centra en el abordaje de la problemática socio-sanitaria (entendemos que lo social y lo sanitario cada vez se encuentran más asociados) desde una perspectiva bio-psico-social, en donde se deben tener en cuenta los aspectos biológicos, los psicológicos del individuo, y los sociales, entendiendo por estos últimos su entorno familiar, laboral... y en general el contexto que interrelaciona con los individuos y los grupos sociales.

Por otra parte, entendemos que la educación es el instrumento más valioso para la integración e incorporación del individuo a la sociedad. La educación, y no nos referimos sólo a la de la salud, ha de servir para mejorar el bienestar físico y psíquico del individuo, en aras de una mejor adaptación e integración al medio. Por este motivo, creemos que no se puede intervenir en los problemas psicológicos, psiquiátricos o sociales sin tener en cuenta la educación como elemento de incorporación social y de reintegración, cuando procede.

En un intento de clarificación podemos decir que la Fundación INTRAS promueve acciones:

- *de **investigación** aplicada, clínica, educativa y social;*
- *de **evaluación** de los sistemas educativos, asistenciales y sociales;*
- *de **formación** en áreas relacionadas, tanto en formación del profesorado, formación de profesionales, como en educación directa a los usuarios;*
- *de **prevención** dirigida habitualmente a grupos específicos y con el objetivo de disminuir problemas en el campo de la minusvalía psíquica, deterioro cognitivo, adicciones y enfermedad mental;*
- *de **asistencia** hacia los problemas socio-sanitarios y sobre todo en el área de la deficiencia mental y psicogeriatría;*
- *y de **divulgación** mediante la edición de textos afines al área de trabajo y colaboración con jornadas y symposia.*

Todo ello sin perder de vista el contexto general impulsor y receptor de nuestras acciones, y con el propósito, en la medida de nuestras posibilidades, de colaborar para el progreso social de nuestro entorno regional más cercano, la Comunidad Castellano-Leonesa, así como del resto del territorio nacional, ámbito de acciones e intervenciones de la Fundación, tanto en lo económico como en lo cultural, educativo, social y sanitario.

La Fundación INTRAS pretende constituir un foro abierto a todos aquellos que participen de sus objetivos, tratando de aportar la flexibilidad, dinamismo, independencia ideológica, tolerancia y operatividad que no siempre puede ofrecerse desde instituciones más rígidas; y por otra parte, marcando como prioridad absoluta que todas las actividades que se desarrollen, así como los posibles beneficios económicos que de ellas se puedan obtener, se dirijan directamente a los objetivos que como fundación tenemos marcados: el abordaje de los problemas socio sanitarios, la investigación, la educación y divulgación de conocimientos, y en general, la promoción bio-psico-social de las personas con mayores dificultades: ancianos, discapacitados, enfermos mentales..., junto con la formación de calidad de profesionales dedicados a este sector.



FICHA TÉCNICA:

DENOMINACIÓN:

FUNDACIÓN INTRAS

Investigación en Salud Mental y Servicios Sociales.

DIRECCIÓN:

Oficina Técnica: Los Moros, nº 4, Of. F
47003 – VALLADOLID
Tel.: (983) 26 47 29
Fax: (983) 31 05 34

Centro de Atención: Fray Luis de León, 19, 2º D
47002 – VALLADOLID
Tel.: (983) 30 67 79

FECHA DE CONSTITUCIÓN:

30 de Agosto de 1994. Modificación del 18 de noviembre de 1994.

Clasificada como Beneficencia particular de carácter asistencial por el Ministerio de Asuntos Sociales por Orden del 2 de marzo de 1995 (BOE num. 75) con fecha de 29 de marzo de 1995.

NÚMERO DE REGISTRO: 47/0102





ÓRGANOS TÉCNICOS:

Coordinador y Director de Proyectos de Investigación:

Manuel Angel Franco Martín (Patrono)

Directora de Evaluación y Psicología:

Teresa Orihuela Villameriel

Secretaría-Administración:

Pilar Rodríguez Velasco

Administrador y Asesor Económico:

Juan Vidal Hernández Fernández

Coordinación de Colaboradores Voluntarios:

Manuel Angel Fernández San Millán (Patrono)

Teresa Orihuela Villameriel

Coordinación de diseño gráfico:

Félix Cuadrado Basas



OFERTA DE SERVICIOS

- INVESTIGACIÓN APLICADA EN EL ÁREA DE SALUD MENTAL, SOCIAL, SOCIO-SANITARIA, EDUCATIVA Y PSIQUIÁTRICA (Especialmente en las Áreas que contempla esta memoria). CONSULTORES DE INVESTIGACIÓN CLÍNICA Y APLICADA.
- EVALUACIÓN DE SERVICIOS ASISTENCIALES Y PROGRAMAS SOCIALES Y SOCIO-SANITARIOS. ASESORÍA DE SERVICIOS Y PROGRAMAS.
- CURSOS DE FORMACIÓN: Formación Postgraduada, Formación Continuada de trabajadores del sector de actividad propio de la Fundación, Formación del Profesorado, Enseñanza Abierta, Selección y formación del nuevo personal.
- PROGRAMAS DE INTERVENCIÓN Y DE PREVENCIÓN.
- ASISTENCIA EN PROBLEMAS PSICOLÓGICOS, PSIQUIÁTRICOS, PSICOGERIÁTRICOS. EVALUACIÓN PSICOLÓGICA Y NEUROPSICOLÓGICA. REHABILITACIÓN COGNITIVA.
- CENTRO DE DOCUMENTACIÓN.

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN/EVALUACIÓN

PSICOGERIATRÍA Y GERONTOLOGÍA

• PROYECTO AIRE-FOADIS

Proyecto de desarrollo de un instrumento computarizado de evaluación y rehabilitación cognitiva mediante un sistema multimedia. Se está desarrollando mediante un consorcio en el que participan, junto a Fundación INTRAS, CETISA (Centro de Tecnologías Informáticas), FECLAPS, AVA y COMPLEJO HOSPITALARIO SAN LUIS, y se enmarca en la iniciativa PROYECTO PASO, y está bajo la tutorización del C.D.T.I. (Centro Desarrollo Tecnológico Industrial).

El programa está subvencionado por el Ministerio de Industria y la Comunidad Económica Europea.

El programa está dirigido a la rehabilitación cognitiva del paciente anciano que sufre un deterioro cognitivo, y constituye una herramienta sistematizada para el entrenamiento en capacidades cognitivas como atención, percepción, memoria, orientación, lenguaje, abstracción, etc. Está previsto que finalice durante el año 1996.



Presentación Proyecto Aire.



• **PROYECTO VALENTÍN**

Programa de VALoración del ENvejecimiento y Trastornos psicogeríátricos en ancianos INstitucionalizados, que se está desarrollando en colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro de Zamora, que coordina la recogida de datos, y con las siguientes residencias de ancianos: Residencia MI CASA (Hermanitas de los Pobres) (Valladolid); Residencia San Gregorio (Zamora); Residencia Virgen del Canto (Diputación de Zamora) (Zamora); Residencia San Torcuato (Villaralbo); Residencia Tercera Edad Los Rosales (Morales del Vino); Residencia Tercera Edad Ciudad de Benavente; Residencia Sagrada Familia (Villardecervos) y Residencia Tercera Edad del INSERSO (Zamora).

Se trata de un estudio en doble fase programado para ser desarrollado durante los años 1995-1996 y 1997, cuyos objetivos, entre otros son los siguientes:

- Determinar la prevalencia de síntomas depresivos en el anciano institucionalizado.
- Medir el grado de deterioro cognitivo y habilidades de la vida diaria en ancianos institucionalizados.
- Relación entre síntomas depresivos y alteraciones cognitivas.
- Determinar la validez y fiabilidad de las escalas empleadas: Zung, G.D.S., M.M.S., Barthel, Blessed.
- Valoración de la depresión como factor predictivo de muerte.
- Valoración de la evolución de los síntomas depresivos y del deterioro cognitivo.

Durante el año 1995, se han aplicado las escalas Zung, G.D.S., M.M.S., Barthel y Blessed en un total de 552 sujetos institucionalizados en residencias gerontológicas, preferentemente de la provincia de Zamora. Todos los datos han sido introducidos en una base de datos y analizados en la Fundación INTRAS mediante la aplicación de un programa estadístico. Asimismo se está efectuando la explotación de los resultados obtenidos.

• **PROYECTO CALIDAD DE VIDA Y DETERIORO EN EL PACIENTE PSICOGERIÁTRICO**

Consiste en el seguimiento de un grupo de pacientes psicogeríátricos a los que se aplica diferentes escalas de valoración del deterioro cognitivo y habilidades de la vida diaria. Se trata de un proyecto de investigación longitudinal de forma que durante cinco años se pretende conocer la evolución de todas estas pacientes, así como los factores de riesgo que más inciden en un mayor deterioro en las mismas.

El proyecto se está desarrollando en colaboración con el Complejo Hospitalario San Luis de Palencia, y más concretamente con el área de psicogeriatría.

DEFICIENCIA MENTAL

• **PROYECTO (0.5) DE INTERVENCIÓN E INVESTIGACIÓN DE TRASTORNOS DE CONDUCTA EN EL DEFICIENTE MENTAL**

Es un programa de intervención e investigación que se ha realizado a lo largo del año 1995, con la creación de un equipo multidisciplinar integrado por psiquiatras y psicólogos divididos en dos zonas de actuación en dos, el equipo de la zona sur, con sede en Valladolid, y el de la zona norte, con sede en Burgos. Estos equipos han llevado a cabo un programa específico de detección, evaluación e intervención en personas con retraso mental en el ámbito de la Comunidad Castellano-Leonesa. La población objeto de estudio ha estado formada por todos los usuarios de las Asociaciones de Castilla y León inscritas en la Federación Castellano-Leonesa de Asociaciones pro-deficientes mentales (F.E.C.L.A.P.S.) integrada por 3.000 personas, en las que se incluyen tanto pacientes atendidos en la comunidad, como pacientes institucionalizados. El equipo ha ido atendiendo a aquellos pacientes, que por presentar una problemática de mayor gravedad, así lo han demandado. A todos ellos se les pasó un protocolo de recogida de datos específicamente diseñado para este estudio. Por otra parte, a toda la población estudiada se le realizó una escala para el diagnóstico de los trastornos psiquiátricos asociados a la deficiencia mental, DASH, de modo que en una fase posterior del estudio, fuera posible analizar la prevalencia de los trastornos psiquiátricos en la población de Castilla y León. Finalmente, se ha efectuado un estudio sobre el consumo de psicofármacos en la población atendida y la forma de prescripción de los mismos.

El programa ha sido apoyado, asesorado y en algunos aspectos coordinado por F. INTRAS, estando financiado por el M.A.S. (Ministerio de Asuntos Sociales) a través del programa del 0.52 al que concurrió FECLAPS, a través de la FEAPS.

• **EVALUACIÓN DE LA FASE EXPERIMENTAL DEL PROGRAMA DE GARANTÍA SOCIAL PARA ALUMNOS CON NECESIDADES EDUCATIVAS ESPECIALES (ACNEE)**

Desarrollo de las funciones de Seguimiento y Evaluación de Calidad durante los dos cursos que dura el programa experimental desarrollado en el marco de un convenio entre el MEC (Subdirección General de Promoción y Orientación Profesional) y la Federación Castellano Leonesa de Asociaciones Prodeficientes Mentales. De la experiencia de esta fase se han obtenido algunas de las características que han servido para la definición de los Programas de Garantía Social para ACNEE en su implantación en todo el territorio competencia del Ministerio, en colaboración con la Federación Española de Asociaciones pro deficientes mentales (FEAPS).

La Unidad de Seguimiento y Evaluación de Fundación INTRAS ha evaluado el programa de Garantía Social de forma paralela al desarrollo del mismo, ha ido acompañando al programa educativo modificándolo. No se trata, por tanto, de una evaluación sumativa o final, una vez terminado el programa cuando ya no es posible intervenir en la corrección de las desviaciones. Se trata de una evaluación a lo largo de todo el proceso, de carácter integral, con el fin de determinar el perfil de los alumnos, la intervención de los profesores, la satisfacción de los usuarios... Se han utilizado gran número de instrumentos, tanto de tipo cuantitativo como cualitativo (visitas a las distintas unidades, protocolos de recogida de información, pruebas escritas, entrevistas con diverso grado de estructuración, observación sistemática, participante, análisis de tareas...), y con una metodología de carácter multidisciplinar.



Programa de Garantía Social.

ALCOHOLISMO Y DROGODEPENDENCIAS

• PROYECTO DROGEST

Proyecto de investigación e intervención para la detección y prevención de consumo de alcohol y drogas en mujeres embarazadas. Se trata de un programa en que intervienen también el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial de Zamora (Excma. Diputación de Zamora) y los Centros de Salud de la Guareña (Corrales del Vino), de Zamora Norte (Carbajales y P. de Sanabria), de Toro, de Villalpando y Parada del Molino; de Bermillo y Alcañices, Tábara y Zamora-Sur, Benavente-Norte, y Benavente-Sur. Colaboran la Dirección Provincial del INSALUD, Consejería de Sanidad y Bienestar Social, Servicio Territorial de Sanidad y Bienestar Social de Zamora, y ASPROSUB Zamora.

Tiene como objetivos los siguientes:

- Diseñar un programa de intervención en mujeres embarazadas para la prevención del consumo de alcohol. El programa contiene diapositivas, material de seguimiento, etc.

- Efectuar un estudio de investigación sobre consumo de alcohol en la mujer embarazada.
- Evaluar la utilidad del programa diseñado.
- Estudiar los motivos de la reducción del consumo de alcohol durante el embarazo y los factores que intervienen con más intensidad para lograr el objetivo.
- Determinar la disminución de malformaciones fetales y deficiencias psíquicas con la aplicación del programa.

TRASTORNOS PSIQUIÁTRICOS

• CALIDAD DE VIDA Y ESQUIZOFRENIA

Proyecto Multicéntrico de estudio de la Calidad de vida del paciente esquizofrénico en tratamiento con la risperidona. La aportación para este proyecto fue de 5 pacientes a los que se les hizo un seguimiento de 6 meses en tratamiento con 6 mg. de risperidona. La Fundación INTRAS participó como uno de los múltiples centros que colaboraron.

Realizado bajo la dirección científica del profesor Demetrio Barcia, Catedrático de Psiquiatría y Director de Departamento de Psiquiatría y Psicología Social de Murcia, y con el soporte del **Janssen Research Council**.

• PROYECTO VIRIATO

Proyecto de investigación sobre la incidencia, prevalencia y seguimiento de los intentos de suicidio en la provincia de Zamora. El estudio se está efectuando en colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro de Zamora.

Se ha elaborado un protocolo con el que se registran todos los ingresos en la Unidad de Psiquiatría por intento autolítico y se tiene como objetivo determinar las circunstancias asociadas al mismo y efectuar una aproximación a la existencia de factores de riesgo de conductas suicidas.

Se está diseñando un programa de intervención y seguimiento para la prevención futura de estas conductas entre la población de pacientes que han padecido un intento de suicidio previo.



- **ESTUDIOS CLÍNICOS ABIERTOS**

Durante el año 1995 se ha colaborado en múltiples estudios clínicos abiertos que han tratado de probar la eficacia clínica de los nuevos fármacos aparecidos en el mercado. Es el caso de la risperidona (en población deficiente mental); seguimiento del paciente esquizofrénico durante dos años (estudios naturalístico: depot vs vía oral); estudio abierto con venlafaxina en pacientes deprimidos.

DIVULGACIÓN

PARTICIPACIÓN EN CONGRESOS, REUNIONES, JORNADAS Y OTROS ACTOS CIENTÍFICOS:

• XXII JORNADAS NACIONALES DE SOCIDROGALCOHOL

SANTIAGO DE COMPOSTELA: 29, 30 y 31 de Marzo de 1995.

Ponencia:

La Comorbilidad de los trastornos afectivos y ansiosos en el alcoholismo.

Manuel A. Franco Martín.

Comunicaciones Libres:

Demanda Asistencial Urgente en un Servicio de Psiquiatría Hospitalaria.

Manuel A. Franco Martín, Juan Díez Boizas, Concepción Fernández Rojo y Jesús Monforte Porto. (En colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro).

Características del consumo de una población de mujeres drogodependientes.

Carlos Sirvent, Pilar Blanco, M^a Teresa Orihuela Villameriel y Manuel A. Franco Martín (En colaboración con la Fundación Instituto Spiral).

• VII SYMPOSIUM NACIONAL DEL COMITÉ ESPAÑOL PARA LA PREVENCIÓN Y TRATAMIENTO DE LAS DEPRESIONES

PUERTO DE SANTA MARÍA (CÁDIZ): 15, 16 y 17 de Junio de 1995.

Ponencia:

Prevalencia de trastornos afectivos en centros geriátricos asistenciales.

Valentín J.M. Conde López y Manuel A. Franco Martín (En colaboración con Área de Psiquiatría de la Facultad de Medicina de Valladolid).

Comunicaciones Libres:

Prevalencia de estados depresivos en población anciana institucionalizada.

Manuel A. Franco Martín, Jesús Monforte Porto, Concepción Fernández Rojo y Juan Díez Boizas. (En colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro).

Utilidad de la Escala Zung-Conde para detectar estados depresivos en población anciana institucionalizada.

Manuel A. Franco Martín, Jesús Monforte Porto, Juan DÍez Boizas, Concepción Fernández Rojo, Carmen Rodríguez y Valentín J.M. Conde López. (En colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro y el Departamento de Psiquiatría del Hospital Universitario de Valladolid).

• **SYMPOSIUM SOBRE ESTADOS DEFICITARIOS EN PSIQUIATRÍA**

BILBAO: 29 y 30 de Junio, y 1 de Julio de 1995.

Ponencia:

Estados Deficitarios en relación con el alcoholismo.

Valentín J.M. Conde López y Manuel A. Franco Martín (En colaboración con Área de Psiquiatría de la Facultad de Medicina de Valladolid).

• **SYMPOSIUM SOBRE DETERIORO COGNITIVO, DIAGNÓSTICO Y TRATAMIENTO**

LEÓN: 8 de Julio de 1995.

Ponencia:

Diagnóstico Neuropsicológico del deterioro cognitivo.

Manuel A. Franco Martín.



Oficinas de INTRAS.

• **V CONGRESO CASTELLANO-LEONÉS DE GERIATRÍA Y GERONTOLOGÍA**

BENAVENTE: 29 y 30 de Septiembre de 1995.

Comunicaciones Libres (Póster):

La Escala de Zung-Conde para medir la depresión en el anciano.

Manuel A. Franco Martín, Juan Díez Boizas, Concepción Fernández Rojo y Jesús Monforte Porto. (En colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro).

Prevalencia de la depresión en el anciano que vive en residencias.

Manuel A. Franco Martín, Juan Díez Boizas, Concepción Fernández Rojo y Jesús Monforte Porto. (En colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro).

• **II CONGRESO DE LA SOCIEDAD CASTELLANO-LEONESA DE PSIQUIATRÍA**

ÁVILA: 28, 29 y 30 de Septiembre de 1995.

Ponencia:

Avances en el tratamiento con neurolépticos de las esquizofrenias.

Manuel A. Franco Martín. (En colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro).

Comunicaciones Libres:

Programa de intervención en trastornos de conducta en población con deficiencia mental.

Manuel A. Franco Martín, S. García Álvaro, Ana Goñi, Ana Frías y Begoña Medina. (En colaboración con la U. de seguimiento de FECLARS).

• **CONGRESO SEVILLA 95. LA PSIQUIATRÍA EN LA DÉCADA DEL CEREBRO. SOCIEDAD ESPAÑOLA DE PSIQUIATRÍA Y SOCIEDAD DE PSIQUIATRÍA BIOLÓGICA**

SEVILLA: 24, 25, 26, 27 y 28 de Octubre de 1995.

Comunicaciones Libres (Póster):

Demanda asistencial urgente por intentos de suicidio en la provincia de Zamora.

Manuel A. Franco Martín, Jesús Monforte Porto, Concepción Fernández Rojo y Juan Díez Boizas. (En colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro).



Aceptabilidad de un programa de evaluación de la depresión informatizado.

Manuel A. Franco Martín, Emilio González Pablos, Rosa Sanguino Andrés, María Teresa Gutiérrez de Guzmán, Eduardo de la Sota Guimón y María Teresa Orihuela Villameriel. (En colaboración con el Complejo Hospitalario San Luis de Palencia).

- **II JORNADAS ESTATALES DE EDUCACIÓN SEXUAL DE LA AEPS**

CÓRDOBA: 17, 18 y 19 de Noviembre de 1995.

Mesa Redonda (Coordinación):

Presente y futuro de la relación entre los sexos.

María Teresa Orihuela Villameriel.

- **VI REUNIÓN DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA DE GERONTOPSIQUIATRÍA Y PSICOGERIATRÍA**

PALMA DE MALLORCA, 17 y 18 de Noviembre de 1995.

Ponencia:

Consideraciones generales sobre profilaxis y terapéutica de la angustia y la ansiedad en el anciano.

Valentín J.M. Conde López y Manuel A. Franco Martín (En colaboración con Área de Psiquiatría de la Facultad de Medicina de Valladolid).

Comunicaciones Libres:

Prevalencia de la depresión y asociación al deterioro en residencias de ancianos.

Manuel A. Franco Martín, Juan Díez Boizas, Jesús Monforte Porto, Concepción Fernández Rojo y M^a Sol Paredero Sánchez. (En colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro).

Demanda asistencial psicogeriátrica en una unidad de agudos.

Manuel A. Franco Martín, Jesús Monforte Porto, Juan Díez Boizas, Concepción Fernández Rojo, Guzmán Tamame González y M^a Mar Alonso Jiménez. (En colaboración con el Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro).

FORMACIÓN- EDUCACIÓN:

CURSOS DE FORMACIÓN

FUNDACIÓN INTRAS

- **CURSO DE ATENCIÓN AL ALCOHÓLICO PARA AUXILIARES DE ENFERMERÍA**

Organizado en colaboración con la Excm. Diputación de Zamora, Servicio de Psiquiatría del Hospital Provincial y Dirección de Enfermería del Hospital Provincial; y con la colaboración de la Junta de Castilla y León (Consejería de Sanidad y Bienestar Social. El objetivo fue el de mejorar los conocimientos sobre la enfermedad alcohólica y técnicas de atención.

Celebración: Del 27 de Noviembre al 1 de Diciembre; y del 11 al 15 de Diciembre de 1995. Horario: de 14:00 a 15:00 horas. Duración: 20 horas (10 teóricas y 10 prácticas). Lugar: Salón de Actos del Hospital Provincial Rodríguez Chamorro.

Matrícula: GRATUITO.

Dirigido: Auxiliares de Clínica.

Asistencia: 52 Alumnos.

- **CURSO DE ADICCIÓN AL ALCOHOL Y DROGAS EN LA MUJER**

Organizado por la Fundación INTRAS y SOCI-DROGALCOHOL, en colaboración con la Junta de Castilla y León. Consejería de Sanidad y Bienestar Social, Caja España, Plan Nacional de Drogas y la Excm. Diputación Provincial de Zamora. El objetivos fue el dotar a los profesionales de la atención primaria, CEAS, y de atención al alcohólico y drogodependencias, de conocimientos y estrategias clínicas suficientes sobre las características diferenciales de la adicción en la mujer.

Celebración: del 24 de Noviembre al 15 de Diciembre de 1995.

CURSO DE ADICCIÓN AL ALCOHOL Y DROGAS EN LA MUJER

SALÓN DE ACTOS
SUBCENTRAL CAJA ESPAÑA
C/ San Torcuato, 19

ZAMORA 1995
24 Y 28 NOVIEMBRE
1, 5, 12 Y 15 DICIEMBRE

Lugar: Salón de Actos de la Subcentral de Caja España
(C/ San Torcuato),

Matrícula: 4.000 pts. Múltiples Becas de asistencia.

Dirigido: Profesionales de Atención Primaria, de la Salud Mental, en relación directa con la salud de la mujer y en relación con la problemática de las adicciones.

Asistencia: 143 alumnos.

COLABORACIÓN EN LA FORMACIÓN DE OTRAS INSTITUCIONES

• **II MÁSTER UNIVERSITARIO EN DROGODEPENDENCIAS**

Organizado: Universidad de la Laguna con la colaboración de la Fundación de Ayuda a la Drogadicción y el Gobierno de Canarias.

Fechas: Años 93-95.

Lugar: La Laguna (Tenerife).

Aportación: Impartición del Módulo (20 horas) *Planificación y Evaluación de Servicios en Drogodependencias*.

• **II CURSO DE FORMACIÓN BÁSICA EN ALCOHOLISMO Y OTRAS ADICCIONES SOCIALES**

Organizado: por la Sociedad Científica Española de Estudios sobre el alcohol, el Alcoholismo y las otras Toxicomanías (SOCIDROGALCOHOL), y el Centro Específico de tratamiento y rehabilitación de adicciones sociales (CETRAS), con la colaboración del Colegio Oficial de Médicos de Valladolid, la Dirección General de Salud Pública y Asistencia (Junta de Castilla y León) y el Excmo. Ayuntamiento de Valladolid.

Fechas: 2, 3 y 4 de Noviembre de 1995 (22 horas lectivas).

Lugar de celebración: Valladolid.

Aportación: *¿Cómo rehabilitar el alcoholismo? Recursos psicoterapéuticos. Recursos Sociales*. (1 hora).

• **CURSO TRASTORNOS PSIQUIÁTRICOS EN LA TERCERA EDAD**

Organizado: Instituto de Ciencias Médicas (I.CI.ME.), Facultad de Medicina de Valladolid y Área de Psicología Médica y Psiquiatría de la Universidad de Valladolid.

Fechas: Octubre-Noviembre-Diciembre de 1995 (50 horas).

Lugar: Valladolid.

Aportación: *El Alcoholismo en el anciano* (1 hora).

• **HABILIDADES SOCIALES PARA BÚSQUEDA DE EMPLEO Y ORIENTACIÓN PROFESIONAL**

Organizado: Servicio Psiquiatría Hospital Provincial Rodríguez Chamorro de Zamora y la colaboración de la Consejería de Sanidad y Bienestar Social (Junta de Castilla y León).

Fechas: Octubre-Noviembre-Diciembre de 1995 (250 horas).

Lugar: Zamora.

Aportación: *Habilidades Sociales del paciente esquizofrénico.*

EDUCACIÓN

EVALUACIÓN DEL PROGRAMA DE GARANTÍA SOCIAL

Desarrollo de la evaluación del Programa de Garantía Social desarrollado por FECLAPS en la Comunidad Autónoma de Castilla-León. Colaboración en el desarrollo del programa y sobre emisión de juicios para su implantación futura.

PREVENCIÓN

- **Proyecto Drogest**

Objetivo:

Prevención de la Deficiencia Mental mediante la disminución del consumo de alcohol en mujeres embarazadas.

Disminución de malformaciones fetales mediante la disminución del consumo de alcohol, tabaco y drogas en la mujer durante el embarazo.

- **Proyecto Edusex**

Objetivo:

Mejorar el conocimiento de la sexualidad del individuo y colaborar con el uso de estrategias que eviten el riesgo de transmisión de enfermedades sexuales. Programa de aprendizaje interactivo por ordenador en colaboración con la Universidad Politécnica de Madrid.

- **Proyecto Cuerpo Humano**

Objetivo:

Mejorar el conocimiento del cuerpo humano de los niños en edad escolar mediante una aplicación interactiva, tratando con ello de fomentar hábitos saludables. Programa de aprendizaje interactivo por ordenador en colaboración con la Universidad Politécnica de Madrid.

ASISTENCIA Y TRATAMIENTO

- **CENTRO AMBULATORIO DE ASISTENCIA PSIQUIÁTRICA**

C/ Fray Luis de León, núm. 19, 2º D. 47002 - VALLADOLID.

Asistencia: Consulta Psiquiátrica.
Psicología y Psicoterapia.
Evaluación Psicológica y Psicodiagnóstico.
Rehabilitación Neuropsicológica.
Psicogeriatría y Gerontopsiquiatría.

- **INTERVENCIÓN PSICOGERIÁTRICA EN LA RESIDENCIA MI CASA DE LAS HERMANITAS DE LOS POBRES**

Centro Geriátrico Mi Casa. Titularidad: Hermanitas de los Pobres.

Camino Juana Jugán s/n.

Asistencia: Consulta Psicogeriatría de Periodicidad quincenal y consultas urgentes.



Residencia Mi Casa.



- **INTEGRACIÓN SOCIAL PARA PERSONAS CON DEFICIENCIA MENTAL EN GRAVE SITUACIÓN DE DESVENTAJA SOCIAL**

Programa de Intervención de FECLAPS, subvencionado por el M.A.S. a través de la FEAPS.

Programa de detección en intervención en trastornos de conducta y trastornos psiquiátricos en deficientes mentales usuarios de la Asociaciones de Castilla-León.

Asistencia: Coordinación del Programa y de la intervención.